

Estos contenidos no reflejan necesariamente la posición oficial de la Oficina en Colombia del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos y están basados en fuentes externas

Seguimiento en medios: ONU Derechos Humanos preocupada por la situación de derechos humanos del Pueblo Nasa en el Cauca

2 de febrero de 2024



1. BLU RADIO: ONU DDHH denuncia homicidio de un menor y dos secuestros en el Cauca.

<https://www.bluradio.com/nacion/paz/onu-ddhh-denuncia-homicidio-de-un-menor-y-dos-secuestros-en-el-cauca-rg10>

Ante la situación, desde la ONU, han pedido a los grupos armados de la zona respetar los derechos de la población civil en especial por estos hechos que se han dado en el Cauca.

La Oficina de la ONU para los Derechos Humanos (ONU DDHH) en Colombia se refirió a algunos hechos de violencia que se han registrado en el departamento del Cauca, uno de estos casos es el del homicidio de un menor de edad.

Es el caso del menor Raúl Tenorio Mestizo, quien era un comunero del Pueblo Nasa de Toribio, en el Cauca.

"Expresamos profunda preocupación por las continuas vulneraciones de los derechos más fundamentales de niñas y niños por parte de actores armados no estatales en el departamento del Cauca", señaló la Oficina de la ONU para los Derechos Humanos.

Por otro lado, desde la ONU, hicieron un llamado para que sean liberados José Adelmo Chocue Tombe, quien es coordinador de la escuela de guardias indígenas de su resguardo, en Caldono Cauca, y María Eugenia Caviche, quien es comunera Nasa.

"Fueron sacados de su vivienda por personas armadas en el Resguardo Indígena de Pueblo Nuevo en Caldono. Reiteramos a los actores armados en el Cauca que la desaparición de personas civiles y/o protegidas es una grave infracción del Derecho Internacional Humanitario y a los Derechos Humanos. Reiteramos exigencia de respeto del DIH y de los Derechos Humanos", señalaron desde Naciones Unidas.

2. CARACOL RADIO: Situación de riesgo humanitario en el Cauca por el secuestro de líderes indígenas. <https://caracol.com.co/2024/02/03/situacion-de-riesgo-humanitario-en-el-cauca-por-el-secuestro-de-lideres-indigenas/>

Hoy 2 de febrero fueron retenidos por grupos armados 8 comuneros indígenas, Orlando Fernández, Javier Bolaños, Nefar Fernández, Mauricio Muelas, Omar Fernández, Heladio Fernández, Einer Hurtado y Jairo Almendra; de la vereda Valle Nuevo en Silvia Cauca.

Asimismo, El Consejo Regional Indígena del Cauca (CRIC) reporta que a las 8:30 de la mañana, del mismo día, fue secuestrado el Coordinador de la Escuela de Formación de la Guardia Indígena, José Adelmo Chocue Tombe y su compañera María Eugenia Cabiche Peña, ambos del resguardo de Pueblo Nuevo, Cauca.

Por su parte, la ONU Derechos Humanos Colombia reporta el homicidio del menor de edad Raúl Tenorio Mestizo, quien se desempeñaba como comunero del pueblo Nasa de Toribío, Cauca. Asimismo, manifiestan su preocupación por las continuas vulneraciones a los derechos de niños y niñas a manos de grupos armados.

El Consejo Regional Indígena del Cauca rechazó los actos de violencia hacia los líderes y comuneros. En ese sentido, exige respetar la vida y el territorio de los nasa. Además de hacer un llamado urgente al Gobierno Nacional y a las entidades competentes para que tomen medidas para establecer los mecanismos de verificación del cese al fuego en el territorio caucano.

Ambas organizaciones exigen la pronta liberación sanos y salvos de los líderes secuestrados. Y la ONU reitera a los grupos armados que la desaparición de personas civiles o protegidas es una grave violación al Derecho Internacional Humanitario.

La Asociación de Cabildos Indígenas Ukawé'sx Nasa C'xHAB, informa que las autoridades y la Guardia Indígena Nasa adelantan la investigación y se encuentran en la zona buscando a los responsables del secuestro de los dos líderes.

Por último, el CRIC solicita a la población resguardarse y activar las estrategias de prevención y cuidado de vida dentro del territorio.

3. W RADIO: ONU exige a grupos armados liberar a comuneros indígenas secuestrados en Cauca. <https://www.wradio.com.co/2024/02/03/onu-exige-a-grupos-armados-liberar-a-comuneros-indigenas-secuestrados-en-cauca/>

La Oficina de Naciones Unidas para los Derechos Humanos rechazó el secuestro de los comuneros indígenas José Adelmo Chocué Tombe y María Eugenia Caviche, quienes además son pareja y hacen parte del resguardo indígena de Pueblo Nuevo en Caldon (Cauca). Las víctimas fueron sacadas de su vivienda por integrantes de un grupo armado y no se sabe nada más de ellos.

“Urgimos la liberación sanos y salvos de José Adelmo Chocué Tombe, coordinador de la escuela de guardias indígenas de su resguardo, y María Eugenia Caviche, comunera Nasa, que fueron sacados de su vivienda por personas armadas en el Resguardo Indígena de Pueblo Nuevo” señaló la ONU.

Asimismo, lamentaron el asesinato de un niño, comunero indígena Nasa de Toribío, quien fue ultimado también por integrantes de un grupo criminal. Naciones Unidas pidió respetar la vida de la población civil.

“Expresamos profunda preocupación por las continuas vulneraciones de los derechos más fundamentales de niñas y niños por parte de actores armados no estatales en el departamento del Cauca” sentenciaron.

Adicionalmente y en relación con el paro armado decretado por grupos delincuenciales en varias zonas del Caquetá (Curillo, Solita) y Putumayo (Puerto Leguizamo y Puerto Guzmán), desde Naciones Unidas afirmaron que lograron verificar las afectaciones a la movilidad de distintas comunidades, por lo cual solicitaron al Gobierno intervenir para proteger sus derechos.

4. INFOBAE: ONU exige la liberación de comuneros indígenas en Cauca que fueron secuestrados por grupos armados ilegales. <https://www.infobae.com/colombia/2024/02/03/onu-exige-la-liberacion-de-comuneros-indigenas-en-cauca-que-fueron-secuestrados-por-grupos-armados-ilegales/>

La Oficina de Naciones Unidas para los Derechos Humanos expresó su rechazo al secuestro de José Adelmo Chocué Tombe y María Eugenia Caviche, comuneros indígenas y pareja, pertenecientes al resguardo indígena de Pueblo Nuevo en Caldon, Cauca. Fueron sacados de su hogar por miembros de un grupo armado, y su paradero es desconocido.

La ONU hizo un llamado urgente a la liberación inmediata y segura de estas víctimas indígenas secuestradas, destacando la importancia de respetar la vida de la población civil.

Además, lamentaron el asesinato de un niño indígena Nasa de Toribío, perpetrado por integrantes de un grupo criminal. La organización internacional expresó su profunda preocupación por las continuas vulneraciones de los derechos fundamentales de niños y niñas a manos de actores armados no estatales en el departamento del Cauca.

En relación con el paro armado decretado por grupos delincuenciales en áreas como Caquetá (Curillo, Solita) y Putumayo (Puerto Leguizamo y Puerto Guzmán), Naciones Unidas verificó las

afectaciones a la movilidad de diversas comunidades. Ante esta situación, instaron al Gobierno a intervenir para proteger los derechos de estas comunidades y garantizar su seguridad.

La situación en la región ha generado gran preocupación, y la ONU ha reiterado la importancia de abordar de manera efectiva las violaciones a los derechos humanos y proteger a la población civil afectada por la violencia armada en Colombia.

Ministerio de Defensa reveló preocupante cifra de secuestros en Colombia durante 2023

Con presencia del viceministro para las Políticas de Defensa y Seguridad, Alberto Lara; de la viceministra de Veteranos y del Grupo Social y Empresarial del sector Defensa, Ana Catalina Cano; de la cúpula militar y de policía; de la secretaria de Gabinete, y de la secretaria general del Ministerio de Defensa, fueron presentados los resultados, las acciones y desafíos en materia de seguridad y defensa.

Dentro de los resultados presentados, el Ministerio de Defensa reveló la cifra de víctimas de secuestro en el país durante 2023, que registró un aumento considerable en comparación con 2022.

Los datos evidencian que van un total de 286 secuestrados en 2023, marcando un incremento preocupante de 120 casos en comparación con el mismo período del año anterior, lo que representa un aumento del 72%.

En cuanto a los tipos de secuestro, se observa un notable incremento en los secuestros extorsivos, alcanzando la cifra de 190 casos, lo que representa un aumento del 81% en comparación con el año pasado.

De igual manera, en relación con los secuestros simples, se registró un aumento del 57%, que representa 96 casos ocurridos durante este año.

Respecto de la situación actual de los secuestrados, se han llevado a cabo un total de 75 rescates. De estos casos, tres fueron perpetrados por el Ejército de Liberación Nacional (ELN) uno por delincuencia común, y 71 aún no han sido atribuidos a ningún grupo específico.

En el contexto de los eventos de secuestro, ocho personas resultaron muertas, 152 fueron liberadas, 17 lograron escapar y 22 permanecen como cautivos.

El análisis mensual realizado por el Ministerio de Defensa destaca que octubre ha sido el mes con el mayor número de secuestros, registrándose un total de 38 casos.

De acuerdo con la cartera, se han realizado más de 600 capturas por este delito en todo el país, donde al 90% se les dio medida de aseguramiento.

5. TELE SUR: ONU exige la liberación de dos indígenas colombianos en el Cauca.

<https://www.telesurtv.net/news/colombia-onu-liberacion-indigenas-cauca-20240203-0009.html>

La Oficina de Naciones Unidas para los Derechos Humanos rechazó el viernes el secuestro de dos líderes indígenas colombianos por parte de un grupo armado en el departamento del Cauca.

Urgimos la liberación sanos y salvos de José Adelmo Chocue Tombe, coordinador de la escuela de guardias indígenas de su resguardo, y María Eugenia Caviche, comunera Nasa, que fueron sacados de su vivienda por personas armadas en el Resguardo Indígena de Pueblo Nuevo” señaló la ONU.

La oficina de la ONU en Colombia denunció que aún desconocen el paradero de los líderes indígenas y si se encuentran con vida.

También lamentaron el asesinato de un niño indígena Nasa de Toribío, quien fue ultimado también por integrantes de un grupo criminal.

La ONU expresó su preocupación por las continuas vulneraciones de los derechos más fundamentales de niñas y niños por parte de grupos armados en el departamento del Cauca.

En relación con el paro armado decretado por grupos delincuenciales en los departamentos del Caquetá y Putumayo afirmaron que lograron verificar las dificultades a la movilidad de distintas comunidades, por lo cual solicitaron al Gobierno colombiano intervenir para proteger los derechos de la población civil.

6. CUBA SI: ONU exige la liberación de dos indígenas colombianos en el Cauca.
<https://cubasi.cu/es/noticia/onu-exige-la-liberacion-de-dos-indigenas-colombianos-en-el-cauca>
7. LADO.MX: ONU exige la liberación de comuneros indígenas en Cauca que fueron secuestrados por grupos armados ilegales. <https://www.lado.mx/noticia.php?id=15181177>
8. TV YUMURI.CU: ONU exige la liberación de dos indígenas colombianos en el Cauca.
<https://www.tvyumuri.cu/mundo/onu-exige-la-liberacion-de-dos-indigenas-colombianos-en-el-cauca/>
9. IDESO TV: ONU exige la liberación de dos indígenas colombianos en el Cauca.
<https://idesotv.com/noticia/onu-exige-la-liberacion-de-dos-indigenas-colombianos-en-el-cauca/>
10. AGALENA.AR: ONU exige la liberación de dos indígenas colombianos en el Cauca.
<https://www.agalena.com.ar/colombia-onu-liberacion-indigenas-cauca-20240203-0009-html/>